



Cómputo de votos “es más difícil de lo que parece”, advierten tras simulacro

FABIOLA MARTÍNEZ

Una de las partes de mayor complicación de la elección judicial, además de imprimir más de 600 millones de boletas, será el cómputo de votos, que por primera vez en la historia no lo realizarán los ciudadanos (funcionarios de casilla), sino especialistas de las 300 juntas, correspondientes a cada uno de los distritos en los que está dividido el país para fines electorales.

El primer saque se dio esta semana en la junta 8 del Instituto Nacional Electoral (INE), ubicada al sur de la Ciudad de México, donde se realizó un simulacro para verificar el funcionamiento y operación del nuevo sistema de escrutinio y cómputo de los votos.

Fuentes consultadas dijeron que a partir de este primer ejercicio, el proceso “es más difícil de lo que parece” por las características de cada una de las seis boletas, una por cada tipo de contienda: ministros, magistrados del Tribunal Electoral (Sala Superior y regionales), instancia disciplinaria del Poder Judicial, magistrados de circuito y jueces de distrito.

Advirtieron que si bien el conteo comenzará desde el domingo de la elección, en las sedes distritales éste se podría demorar de tres a cinco días, no sólo por las eventuales incidencias en casilla

y en el traslado de paquetes, sino por la complejidad de determinar la validez de cada sufragio.

Por ejemplo, para ministros (Suprema Corte de Justicia) se marcarán nueve nombres, correspondientes a ese número de asientos a renovar; sin embargo, deberán emitirse manuales para determinar lo que ocurrirá si el elector marca menos de nueve opciones.

Aunque el simulacro en el distrito 8 de INE se realizó con una perspectiva de participación ciudadana de 35 por ciento, el trabajo fue arduo, meticuloso y prolongado, frente a un universo en todo el país de la elección de 881 cargos y hasta 5 mil 379 candidaturas.

Si bien el INE solicitó al gobierno ampliar el presupuesto de mil 500 millones de pesos, al momento cuenta para la elección judicial con 6 mil 219 millones de pesos, para instalar 73 mil 850 “casillas seccionales”.

Cada mesa receptora de votos abarcará la lista nominal de hasta 4 mil electores, contra los 750 de las casillas tradicionales o aplicadas en elecciones anteriores, es decir que los paquetes que lleguen a los distritos para su cómputo serían abultados, con una lectura complicada de lo que marcó el elector.

Como parte de la didáctica que desarrollará el INE, se prevé una aplicación electrónica con una sección denominada “practica tu voto”.